

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 1 HEURE DU MATIN

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE

Valence, 24 mai

ARMÉE DE TERRE - CENTRE : Fusillades et canonnades sur les fronts de la Sierra. Une attaque de l'ennemi a été très violemment repoussée.

Sur le front de Guadalajara, nos troupes ont fortifié les positions prises à l'ennemi au cours de la journée d'hier.

EST : Au cours de la nuit dernière, l'artillerie ennemie a bombardé nos positions de Osera, sans résultat.

Dans les autres secteurs de ce front, légères fusillades sans importance.

Un officier d'artillerie et plusieurs soldats, déserteurs du camp des insurgés, se sont présentés dans nos lignes.

NORD : Biscaye : Une attaque de l'ennemi sur le front Nord a été repoussée par les troupes républicaines. L'aviation des insurgés a bombardé plusieurs villages éloignés du front, occasionnant des dégâts et des victimes.

Asturies : A Oviedo, notre artillerie a dispersé une concentration ennemie qui avait été observée près de l'église de San Pedro. Elle a réussi également à faire sauter une poudrière de l'ennemi.

Six soldats, déserteurs du camp des insurgés, sont passés dans nos lignes avec leur armement.

SUD DU TAGÈ : Au cours de la nuit dernière, l'aviation ennemie a jeté plusieurs bombes sur Villanueva de la Serena, faisant des victimes parmi la population civile.

Rien à signaler sur les autres fronts.

ARMÉE DE L'AIR - Les appareils républicains ont bombardé à midi intensément la gare de Palencia et une usine située aux portes de la ville, sur la route de Santander. Les bombes sont tombées sur les objectifs, produisant de magnifiques résultats.

Une autre patrouille, formée par dix avions, a bombardé dans les Asturies les positions de Penaflores et le front de Pravia, où l'on a détruit une batterie antiaérienne.

Différents services de reconnaissance ont été réalisés sans incident.

(Agence Espagne)

UN RAID SUR ALMERIA

Valence, 24 mai - Hier soir, un avion des insurgés a fait un raid sur la ville d'Almería. Il a jeté huit bombes qui sont tombées sur la plage et dans la mer, sans faire de victimes ni causer de dégâts. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 9 HEURES 30.

"MOLA SUBIRA A BILBAO LE SORT QUE FRANCO A SUBI A MADRID", DECLARE
M. JULIAN ZUGAZAGOITIA, MINISTRE DE L'INTERIEUR.

Valence, 24 mai - " Je suis absolument convaincu que Mola subira à Bilbao le même sort , qu'à subi Franco à Madrid", a déclaré au correspondant de l'Agence Espagne le Ministre de l'Intérieur, M. Julian Zugazagoitia, qui revient du pays basque dont il a étudié de près la situation, pendant quelques semaines. "La tactique de Franco était de s'approcher de la ville dans l'espoir qu'elle se rendra. Riche de cette expérience, Mola a adopté une nouvelle tactique: il tente de s'emparer des positions dominant l'embouchure du Nervion, ce qui lui permettrait de prendre la ville par la faim et par la terreur.

"A cette fin, les factieux ont concentré sur le front basque une quantité inouïe de matériel motorisé de leurs alliés, compensant ainsi avantageusement leur insuffisance en élément humain. Ils font ainsi une guerre presque exclusivement mécanique avec toutes les conséquences psychologiques qu'elle comporte. Je pourrais citer plusieurs cas où les avions rebelles ont survolé nos positions pendant plus de douze heures sans interruption, ne jetant leurs bombes qu'à de grands intervalles afin d'augmenter ainsi la tension nerveuse de nos combattants. Ce maintien prolongé des avions au-dessus d'un terrain ennemi n'est évidemment possible qu'à condition d'une énorme supériorité technique.

"On a déjà beaucoup parlé de l'héroïsme des Basques, mais permettez-moi d'insister là-dessus. Aux méthodes de la guerre totale employées par l'ennemi, ils répondent par une abnégation et un esprit de sacrifice sans exemple grâce auxquels lors de plusieurs batailles, comme par exemple celle de Berméo et celle de Sollube, nous avons pu infliger à l'ennemi de sérieuses défaites malgré tous les efforts des états-majors italien et allemand. A Sollube, les factieux étaient sur le point de subir une catastrophe pareille à celle de Guadalajara et, seule, l'intervention de leurs nombreux avions a pu les sauver.

"Vous voyez qu'il est difficile de parler de Bilbao sans souligner le rôle de l'aviation dont le manque de notre côté est la principale, sinon l'unique, raison de nos défaites sur ce front. Mais vous pouvez dire que cet état de choses va bientôt cesser. En effet, nous avons prêté à notre industrie aéronautique l'attention que le moment exige et sa production est en train d'augmenter d'heure en heure. Et je sais par expérience que si notre armée de l'Air arrive, je ne dis pas à dépasser, mais simplement à égaler celle de l'ennemi, c'en est fait des restes des troupes de Mola. L'opinion unanime de tous les chefs militaires des secteurs que j'ai visités est que dès que notre aviation commencera à déployer une sérieuse activité sur le front basque l'offensive rebelle, si acharnée qu'elle soit, sera arrêtée net. Et ce moment, pour les raisons que je viens de vous expliquer, ne saurait tarder.

" Il serait injuste, ajoute le Ministre, puisque vous m'en donnez l'occasion, de ne pas exprimer la reconnaissance du peuple basque envers l'Angleterre dont les bateaux, malgré les menaces des rebelles, continuent à ravitailler Bilbao. Il y a toujours eu des liens de sympathie entre les Anglais et les Basques. Pendant la Grande Guerre, les Basques aidèrent l'Angleterre. Aujourd'hui que le moment de s'acquitter de sa dette morale est venu, le peuple anglais aide le peuple basque.

" Quant au projet de paix séparée dont on a parlé, déclare en terminant M. Zugazagoitia, "je peux vous assurer après les conversations que j'ai eues avec les représentants de toutes les classes de la population d'Euzkadi qu'il ne peut pas en être question. De tous les côtés, j'ai pu voir que la seule volonté du peuple basque est de lutter jusqu'au bout." (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N°132)

SERVICE DE 13 HEURES 30.

LE CONSEIL DE LA S.D.N. SE PRONONCERAIT POUR LE RETRAIT DES EFFECTIFS ETRANGERS EN ESPAGNE ET DONNERAIT MANDAT AU COMITE DE LONDRES POUR HATER LES DECISIONS DANS CE SENS.

GENEVE-25 mai-- Le Chef de la Délégation espagnole à Genève, M. Alvarez Del Vayo, a eu avec MM. Eden, Delbos et Litvinov, à un banquet offert par les membres du Conseil à M. Nahas Pacha, divers entretiens préalables à l'examen, par le Conseil de la S.D.N., de l'appel adressé à Genève par le Gouvernement espagnol.

On s'attend à ce que le "Livre Blanc" espagnol soit publié dans la matinée de mercredi. C'est le lendemain que M. Alvarez Del Vayo prononcera son discours devant le Conseil. La décision vers laquelle s'orientent les membres du Conseil peut être ainsi définie: le Comité de Londres resterait saisi du problème espagnol et notamment de la question du retrait des effectifs étrangers. Au lieu de donner au Comité de Londres un blanc-seing pur et simple, le Conseil de la Société des Nations se prononcerait à sa qualité pour le retrait des effectifs étrangers actuellement en Espagne et donnerait un mandat au Comité de Londres pour hâter les décisions dans ce sens.

Un projet de résolution s'inspirant de ces idées est actuellement examiné par MM. Eden et Delbos. Pour la première fois depuis le début du conflit la Société des Nations serait appelée à formuler un jugement et à prendre des initiatives. Il reste évidemment à savoir si cette pression du Conseil de Genève sera suffisante pour contraindre les gouvernements de Rome et de Berlin ou si la permanence du Comité de Non-Intervention de Londres ne risque pas d'ajourner une décision sine die. (Agence Espagne)

LE CONSEIL DE DEFENSE DE BILBAO COMMUNIQUE

Bilbao 25 Mai- Front de Biscaye: Les hostilités sur ce front se réduisent à un duel d'artillerie sans conséquence pour nous.

Front d'Alava: La pression de l'ennemi dans le secteur de Bina, se poursuit. Les rebelles sont en train de réaliser le maximum d'efforts avec l'appui de l'aviation, des tanks et de l'artillerie. Les combats sont très durs, et nos troupes occasionnent à l'ennemi des pertes considérables.

Front de Burgos: Tranquillité.

Se sont présentés dans nos lignes, venant du camp ennemi, cinq soldats du régiment d'infanterie de Bailen, et deux du 2ème escadron de cavalerie., tous avec leur armement.

L'aviation rebelle continue à bombarder divers points du front sans le moindre objectif militaire, déchargeant sa mitraille sur Miravalles, Areta, Llodio et Gadalcano, faisant des dégâts matériels et des victimes dont la majorité sont des femmes et des enfants. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé: 13 Rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant: Jean Foquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 14 H.30

" MUNGUIA BRULE D'UN BOUT A L'AUTRE, INCENDIEE PAR L'AVIATION ALLEMANDE "

Bilbao 25 Mai- Le Conseil de Défense de Bilbao communique: Munguia est en notre pouvoir, mais la ville a été furieusement bombardée par l'aviation rebelle. Une tactique préméditée a détruit la ville. Munguia, l'opinion mondiale doit le savoir, brûle d'un bout à l'autre, et les incendies ont été provoqués par l'aviation allemande au service des rebelles, toutes sortes de bombes incendiaires ont été lancées semant la désolation et la misère. (Agence Espagne)

" IL N'EST PAS DOUTEUX QUE GUERNICA AIT ETE BOMBARDEE PAR L'AVIATION ALLEMANDE AVEC DES BOMBES ALLEMANDES; TELLES SONT LES PREMIERES CONCLUSIONS DE M. MCKINNON WOOD, MEMBRE D'UNE COMMISSION D'EXPERTS BRITANNIQUES "

Bilbao 25 Mai- M. McKinnon Wood, ancien chef du département de recherches aérodynamiques au Ministère de l'Air britannique, et membre d'une commission d'experts anglais qui est en train d'enquêter sur le bombardement de Guernica, communique les premiers résultats de son enquête:

"Tous les témoignages, écrit M. McKinnon Wood, indiquent que les bombes et les avions qui ont transformé le pays basque en un enfer, sont exclusivement allemands.

"J'ai montré plus de cinquante photographies d'avions aux survivants de Guernica; tous, ont été capables de désigner les avions de chasse Heinkel, et les avions de bombardement rapides Heinkel.

"Les bombes explosives et incendiaires trouvées à Guernica, portent la marque des aciéries de Rhénanie.

"Les bombes incendiaires sont datées de 1936, et sont d'un vieux modèle que l'on ne peut lancer avec une précision quelconque sur un objectif militaire défendu, mais qui ne sont efficaces que si on les utilise pour le bombardement fait au petit bonheur de centres civils.

"Les photographies et les témoins oculaires, m'ont convaincu que le bombardement de Guernica a été effectué par les allemands dans le seul but de terroriser la population civile." (Agence Espagne)

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N ° 132)
SERVICE DE 16 H 30

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE

Valence 25 Mai- ARMÉE DU CENTRE- Fusillades et canonnades sur le front de la Sierra. Un coup de main tenté par les insurgés a été repoussé par les forces loyalistes.

Sur le front de Guadalajara, les troupes républicaines ont consolidé les positions occupées pendant la journée d'hier, et ont pris le village de Las Inviernas, abandonné par les troupes factieuses, incapables d'en assurer la résistance.

FRONT DU TAGE- L'aviation des insurgés a effectué une attaque contre Villanueva de la Serena, causant des victimes parmi la population civile.

ARMÉE DE L'EST- L'artillerie des insurgés a canonné les positions républicaines de Osera, sans conséquence.

Sur les autres fronts de ce secteur, légères fusillades sans importance.

ARMÉE DU NORD: Euzkadi, Biscaye. Une attaque des insurgés sur le front Nord, a été repoussée par les troupes républicaines.

L'aviation des insurgés a bombardé quelques villages éloignés du front de combat, causant des victimes.

Asturies: A Oviédo, intenses fusillades de la part de l'artillerie républicaine qui a canonné une concentration des insurgés observée près de l'église de San Pedro, et a fait sauter une poudrière des insurgés.

Une patrouille républicaine se composant de dix avions a bombardé les positions rebelles de Penaflor et du front de Pravia.

Une batterie anti-aérienne des rebelles a été détruite. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé: 13 Rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant: Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)
SERVICE DE 17 HEURES

450 REFUGIES DU CAMP DES INSURGES SONT PARTIS DE GIBRALTAR
POUR VALENCE

Gibraltar 25 Mai- Ce matin, un deuxième transport de 450 réfugiés a quitté Gibraltar pour Valence, à bord du navire hôpital "Maine". (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé: 13 Rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant: Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



25 MAI 1937 (No 132)

QUOTIDIEN

SERVICE DE 21 HEURES

UNE RECEPTION D'ADIEU A L'OCCASION DU DEPART DE PARIS DE L'AMBASSADEUR D'ESPAGNE ET DE MADAME LUIS ARAQUISTAIN

PARIS, 25 Mai. — Le Comité International de Coordination et d'Information pour l'Aide à l'Espagne Républicaine a organisé cet après-midi une réception en l'honneur de l'Ambassadeur d'Espagne et de Madame Luis Araquistain à l'occasion de leur prochain départ de Paris.

Le Professeur Victor Basch, Président du Rassemblement Populaire et du Comité de Coordination, a rendu hommage, dans une allocution émue, au labeur inlassable de l'Ambassadeur et il a souligné les nombreuses sympathies que celui-ci avait su gagner à l'Espagne Républicaine pendant son séjour à Paris.

Dans sa réponse, M. Luis Araquistain a vivement remercié de leur dévouement toutes les organisations qui agissent en faveur de l'Espagne, et notamment le Comité de Coordination et ses deux présidents: le Professeur Victor Basch et le Professeur Paul Langevin.

Parmi la nombreuse assistance qui était venue exprimer ses sentiments d'affection à l'Ambassadeur et à Madame Araquistain on remarquait la présence de M. Viollette, Ministre d'Etat, de M. André Gide, de M. Emile Kahn, Vice-Président de la Ligue des Droits de l'Homme, etc. (Agence Espagne)

LA COMMISSION D'EXPERTS BRITANNIQUES POURSUIT SON ENQUETE SUR L'INTERVENTION ITALIENNE ET ALLEMANDE DANS LE PAYS BASQUE

BILBAO, 25 Mai. — M. McKinnon Wood, ancien chef du département des recherches aérodynamiques au Ministère de l'Air britannique et membre d'une commission d'experts anglais chargée d'enquêter sur l'intervention italienne et allemande dans le Pays Basque, a pu identifier d'une façon certaine ce matin comme étant des Heinkel 111, les avions de bombardement qui ont effectué aujourd'hui un raid au-dessus de Bilbao. Hier, ayant passé toute la journée sur divers fronts basques, il a pu également distinguer à travers des lunettes puissantes les différents types d'avions allemands qui bombardaient et mitraillaient les lignes républicaines.

Comme M. Bing, avocat au barreau de Londres, membre de la même commission, et M. McKinnon Wood présentaient à différents témoins de la destruction de Guernica, notamment au Maire de cette ville et au curé de la paroisse de Guernica et à un sujet britannique plus de cinquante photographies représentant divers types d'avions, tous, sans hésitation, désignèrent les photographies du Heinkel 51 et du Heinkel 111 comme étant celles des avions qui ont participé au bombardement de Guernica. D'autre part, ayant examiné les restes d'un Heinkel 51 abattu par les républicains et notamment une partie du moteur de cet avion, M. McKinnon Wood put identifier l'appareil comme étant un B.M.W. 6 (Bayrische Motoren-Werke), donc de fabrication allemande. Il remarqua également que les instructions de l'indicateur de l'appareil étaient rédigées en allemand alors que tous les avions allemands exportés portent d'ordinaire ces instructions dans la langue de leur pays de destination. Cette

..... (à suivre)

II

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 21 HEURES

LA COMMISSION D'EXPERTS BRITANNIQUES POURSUIT SON ENQUÊTE SUR L'INTERVENTION
ITALIENNE & ALLEMANDE DANS LE PAYS BASQUE (Suite)

..... Particularité indique que cet avion devait être utilisé par des allemands.

M. McKinnon Wood, a envoyé à Mlle. Rathbone Députée britannique et Présidente du Comité Britannique, d'enquête, sur les violation de non-intervention, le télégramme suivant : " Je suis absolument convaincu que Guernica a été bombardée avec des bombes explosives et incendiaires et mitraillée par des avions allemands. Il ne peut y avoir aucun doute à ce sujet. "

De son côté, le Commander Pursey, Membre de la même Commission, expert britannique en Mines, a passé l'après-midi d'hier, a examiner les travaux de la flotte chargée de repêcher les mines. Il se rendit jusqu'à 6 milles de la côte pour s'assurer par lui même que le repêchage des mines était efficace jusqu'à cette distance de la côte. Il passa deux heures ensuite à bord d'une unité de cette flotte examinant avec soin la méthode employée. Mais, depuis le 30 Avril, aucune mine flottante n'a été trouvée. Examinant alors avec attention quelques unes des dernières mines qui eussent été repêchées, il remarqua que c'était de vieilles mines datant de la grande Guerre et de la marque allemande " Vickers " et qu'elles étaient pleines d'eau au lieu de contenir de l'explosif. (Agence Espagne)

LES SERVICES DE LA DELEGATION ESPAGNOLE A GENEVE PREPARENT LA PUBLICATION DU
" LIVRE BLANC " SUR L'INTERVENTION ITALIENNE & ALLEMANDE

GENEVE, 25 Mai. -- (de l'envoyé spécial de l'Agence Espagne).

Le problème espagnol n'a pas fait, aujourd'hui, l'objet d'entretiens diplomatiques dignes de retenir l'attention. M. Alvarez del Vayo achève la rédaction du discours qu'il prononcera jeudi devant le Conseil. Les services de la Délégation espagnole préparent, d'autre part, la publication du " Livre Blanc " sur l'intervention italienne et allemande. A ce sujet, il convient de rectifier les nouvelles publiées ce soir à Londres et à Paris. C'est ainsi qu'une agence française, confondant le Livre Blanc préparé par la Délégation espagnole à Genève avec une brochure publiée sous ce titre par le Comité franco-espagnol de Paris, sur l'intervention italienne en Espagne, a annoncé que le Gouvernement espagnol était décidé à passer sous silence l'intervention allemande. De même, il convient de démentir la nouvelle d'après laquelle M. Alvarez del Vayo aurait, sur les injonctions de M. Yvon Delbos, modifié le texte de son discours. Rien, depuis le début de la session, n'a été modifié dans l'attitude ferme décidée par le chef de la Délégation espagnole, d'accord avec son Gouvernement. (Agence Espagne).

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

: 25 MAI 1937 (N^o 132)

SERVICE DE 22 HEURES

"AUCUNE MESURE NE PARAÎT PLUS URGENTE QUE LE RETRAIT IMMÉDIAT DES TROUPES ALLEMANDES ET ITALIENNES", DECLARENT L'ICO.S. ET LA F.S.I. DANS UN TÉLÉGRAMME À M. ALVAREZ DEL VAYO
PARIS, 25 mai - MM. Citrino, Président de la Fédération Syndicale Internationale; Schevenels, secrétaire de la Fédération Syndicale Internationale; de Brouckère, Président de l'Internationale Ouvrière Socialiste; Adler, Secrétaire de l'Internationale Ouvrière Socialiste, ont signé et adressé, au nom de la Fédération Syndicale Internationale et de l'Internationale Ouvrière Socialiste, le télégramme suivant à M. Alvarez Del Vayo, premier délégué de la République Espagnole à Genève:

"Au citoyen Del Vayo, délégué de la République Espagnole au Conseil de la Société des Nations, Genève.

" Cher citoyen, Au moment où vous allez dénoncer, devant le Conseil de la Société des Nations, les agressions extérieures dont l'Espagne républicaine est victime, la Fédération Syndicale Internationale et l'Internationale Ouvrière Socialiste tiennent à vous exprimer toute leur sympathie et leurs vœux ardents pour votre succès.

"Elles tiennent à rappeler que, dans diverses circonstances, et notamment à Londres, le 13 mars 1937, elles ont déclaré qu'il est aujourd'hui évident aux yeux de tous que nous assistons à une agression réitérée de l'Italie et de l'Allemagne fascistes contre l'Espagne, et que celle-ci se trouve engagée, selon la juste formule du président Azana, non dans une guerre civile, mais dans la guerre de sa libération nationale".

"Si même la lente procédure de la Société des Nations l'empêchait de donner aujourd'hui à l'Espagne la satisfaction entière à laquelle elle a droit, il faudrait du moins que, fidèle à la lettre et à l'esprit de l'Art. 11 du Pacte, elle prenne sans tarder des mesures propres à sauvegarder effectivement la paix des Nations. Aucune ne paraît plus urgente que le retrait immédiat des troupes allemandes et italiennes débarquées en Espagne contrairement aux prescriptions les plus formelles du droit international. On ne peut établir aucune analogie, ni morale, ni juridique, entre la situation de ces troupes et celle des volontaires qui sont accourus au secours des principes démocratiques défendus par le gouvernement régulier et légal de votre pays. Si même, pour des raisons d'opportunité, votre Gouvernement en venait à envisager le départ de tous les étrangers aujourd'hui impliqués dans la guerre, il est évident qu'il faudrait comprendre parmi ceux dont le départ deviendrait nécessaire le départ des mercenaires marocains qui sont, de toute évidence, des étrangers, sujets du Sultan.

"On ne comprendrait pas davantage que la Société des Nations ne prît pas, après les événements de Guernica, des mesures propres à empêcher le retour de pareilles abominations. Avant même qu'on ait pu assurer le départ effectif des aviateurs italiens et allemands, il faut que cessent les bombardements sans excuse des populations civiles, que l'opinion publique doit assimiler à de véritables assassinats.

"Les deux Internationales ont chargé le citoyen Louis Lévy, membre de l'Exécutif de l'Internationale Ouvrière Socialiste, de suivre pour elles les débats de la Société des Nations, et de les informer. Nous tenons à vous assurer qu'elles-mêmes et les sections nationales redoubleront d'efforts pour éclairer l'opinion publique et pour amener leurs Gouvernements à prendre une attitude propre à défendre la loi internationale et à sauvegarder ainsi la démocratie et la paix". (Agence Espagne)

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87
25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 22 HEURES

QUOTIDIEN

RAIDS DE L'AVIATION DES INSURGES AU DESSUS DE BILBAO

Le Conseil de défense du Gouvernement basque communique :

BILBAO, 25 Mai. - La journée d'aujourd'hui s'est signalée par le manque d'activité sur les fronts, en ce qui concerne l'infanterie. Jusqu'à ce moment, aucune opération d'importance ne s'est produite, la lutte s'étant bornée à des duels de canon et de légères fusillades. L'aviation des insurgés, par contre, a continué à faire preuve d'activité, tant sur les fronts qu'à l'arrière. Elle a réalisé quatre incursions sur Bilbao, sans conséquence. (Agence Espagne).

L'AVIATION DES INSURGES BOMBARDE DES VILLAGES BASQUES DE L'ARRIERE

Le Conseil de défense du Gouvernement basque communique :

BILBAO, 25 Mai. - Jusqu'à 4 heures 1/2 de l'après-midi l'aviation rebelle a réalisé neuf raids sur Bilbao sans lancer de bombes. Par contre, elle a bombardé avec une grande intensité, Arri gorriaga, Miravalles et d'autres villages proches de Bilbao. L'ennemi très ébranlé par l'intensité de la lutte menée au cours de ces derniers jours, semble en train de se réorganiser et de réparer l'énorme quantité de pertes qu'il a subies. Notre armée est décidée à repousser toute tentative d'avance. (Agence Espagne).

DECLARATION D'UN SOLDAT ITALIEN FAIT PRISONNIER SUR LE FRONT BASQUE

Le Conseil de défense du Gouvernement basque communique :

BILBAO, 25 Mai. - Le sujet italien Gregorio Antonino, âgé de 25 ans, marié, originaire de Erize (Sicile), a été fait prisonnier et amené au camp de concentration. Il a déclaré qu'il a quitté Naples le 17 Février et qu'il a débarqué à Cadix le 22 du même mois. Il est allé à Séville le 14 mars et fût ensuite enrôlé à Deva dans la seconde brigade mixte " Flèche Noire ", le 22 mars. Dans le même bateau que lui, 3.200 italiens sont arrivés en Espagne. Il a dit que sa compagnie est formée entièrement d'italiens, les officiers étant de la même nationalité. Ils ont été armés à bord.

Il s'est engagé comme volontaire pour travailler en Ethiopie. Une fois admis, il a été embarqué pour l'Afrique et embrigadé. Sa famille est restée dans la croyance qu'il allait en Afrique. Il n'apprit qu'il allait en Espagne que lorsqu'il fût à bord. Il a reçu une lettre de sa femme qui était adressée en Afrique. Cette lettre a été envoyée à un bureau de poste spécial établi à Naples d'où on l'a fait suivre à sa véritable adresse. Il a visité Guernica après l'incendie et la destruction de cette ville et il affirme que lui et tous ces camarades sont sûrs que cette action barbare a été commise par les avions allemands. Il assure qu'en Italie, seuls les riches peuvent vivre. Nombreux sont les pauvres gens qui meurent de faim et c'est cela qui oblige un grand nombre de travailleurs à s'enrôler comme volontaires pour aller en Afrique. Il est Membre du Parti fasciste depuis peu de temps, car sinon, il n'aurait pas pu trouver de travail. Il touchait en Espagne, cinq pesetas par jour; mais il était obligé d'en laisser trois pour les repas. Il avait signé un contrat par lequel sa famille devait toucher 20 liras par jour mais, jusqu'à ce jour, sa famille, ses parents, ne lui ont pas fait savoir qu'ils eussent rien touché. Il est très reconnaissant pour

(A suivre)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 22 HEURES

DECLARATION D'UN SOLDAT ITALIEN FAIT PRISONNIER SUR LE FRONT BASQUE (Suite)

..... les bons traitements dont il est l'objet maintenant, ce qui l'a étonné, étant donné la campagne qui est faite dans le camp des insurgés contre les républicains. Il dit que, dès que la guerre sera finie, il amènera en Espagne toute sa famille afin de l'éloigner de la terreur qui règne en Italie. Il déclare que dans sa compagnie, les officiers maltraitent les soldats jusqu'à les frapper avec une cravache afin de les obliger à combattre (Agence Espagne)

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 36-87



QUOTIDIEN

25 MAI 1937 (N° 132)

SERVICE DE 23 HEURES 30

UN BATEAU MARCHAND BRITANNIQUE EST BOMBARDE PAR L'AVIATION DES INSURGÉS DANS
LE PORT D'ALMÉRÍA

VALENCE, 25 Mai.- Au cours de l'après-midi d'hier et jusqu'à Minuit, l'aviation des insurgés a bombardé Almería à plusieurs reprises. Une des bombes est tombée sur le bateau marchand britannique " Great End " qui a subi d'importants dégâts. Les cloisons étanches de la proue ont été complètement détruites. L'eau a pénétré à une vitesse de 35 tonnes à l'heure. Grâce à la mise en action rapide des pompes, on a pu, cependant, empêcher que le bateau ne coule. Aucune victime n'est à déplorer.

Au cours de leurs bombardements d'Almería, les avions des insurgés ont lancé 25 bombes de grande puissance dont la plus grande partie est tombée sur la plage sans causer de dégâts importants. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le Gérant : Jean Fouquet